

tuch tragen, und wenn es auch viel zu tief herabhängt, nun, so sieht man doch daraus wie groß, wie gar zu groß es ist! Du denkst an Deinen Buß und an den lieben guten Gott, ja, herrlich ist's auf dem grünenden Walle zu lustwandeln!

Und die Jahre verstreichen; und sie haben auch Ueberfluß an finstern Tagen. Du hast Dein frisches jugendliches Gemüth, und das führt Dir einen Freund zu, Du weißt selbst nicht wie; Ihr begegnet Euch, wie oft! Ihr lustwandelt auf dem Walle im frühen Lenze, an dem Buß- und Bettag, an welchem alle Welt auf dem Walle lustwandelt, und alle Glocken der Kirchtürme dem nahenden Lenze ein Ave läuten.

Noch sind kaum die Weischen hervorgesprossen, aber dort auf dem Walle, gerade dem alten schönen Schloß Rosenbergs gegenüber, prangt ein Baum mit den ersten grünenden Knospen. Alljährlich treibt dieser Baum grüne Zweige, — ach, so nicht des Menschen Herz! Trübe Wolken, in größerer Zahl als der reine nördliche Himmel sie kennt, ziehen in das Herz eines Menschen ein. Armes Kind: die Brautkammer Deines Freundes wird ein finsterner Sarg, und Du — wirst eine alte Jungfer; vom Spittel Fenster aus, hinter der Balsamine schaust Du dereinst den fröhlichen, spielenden Kindern zu, siehst Deine eigene Geschichte sich erneuern.

Und das ist das Lebensdrama, welches an dem alten Mädchen vorüberzieht, indem es auf den Wall, den grünen sonnigen Wall hinanschaute, wo die Kinder mit den rothen Wangen, barfuß, ohne Schuhe und Strümpfe, fröhlich aufsaugten wie die anderen freien Vögelchen alle. —

Das Geldschwein.

In der Kinderstube lag eine Menge Spielzeug umher; hoch oben auf dem Kleiderschrank stand die Sparbüchse, welche von Thon und beim Löpfer gekauft war, und zwar in der Gestalt eines kleinen Schweines; sie hatte natürlicherweise eine Spalte im Rücken und mit einem Messer war diese Spalte so erweitert, daß auch ganze harte Thalerstücke durchschlüpfen konnten, und es waren schon, außer vielen Groschen, zwei solcher durchgeschlüpft. Das Geldschwein war demassen vollgestopft, daß es nicht mehr klappern konnte, und das ist das Höchste, wozu ein Geldschwein es zu bringen vermag. Da stand es nun oben auf dem Schranke